

dans l'ordre des Frères prêcheurs. Ce n'est qu'en 1869 que ses supérieurs l'envoyèrent dans la chaire de Notre-Dame continuer les traditions des Lacordaire et des Ravignan.

* *

Les Conférences du Père Monsabré rentrent toutes dans un plan parfaitemen t déterminé.

Après avoir, dans un certain nombre de conférences préliminaires, établi les rapports de la foi et de la raison, il est entré résolument dans son œuvre grandiose : *l'Exposition du dogme catholique*. Il a d'abord, dans les carèmes de 1873, 1874, 1875 et 1876, étudié *l'Existence de Dieu, ses attributs, ses perfections, sa vie, son œuvre et son gouvernement*; puis, après avoir montré les préparations de l'*Incarnation*, il a également étudié *l'existence et la personne de N.-S. J.-C., sa perfection, sa vie, son œuvre, son gouvernement, sa grâce*.

La grâce le conduisait tout naturellement aux *Sacrements*; et depuis 1883 jusqu'au carême qui vient de finir, il les a tous successivement, du baptême au mariage, analysés, proposés à la pratique des chrétiens, et vengés des attaques de la libre-pensée.

On le voit, dans l'œuvre du Père Monsabré tout s'enchaîne méthodiquement. Suivant scrupuleusement le plan qu'il s'est tracé, appuyant sur sa dernière conférence la conférence nouvelle, et rattachant toutes les conférences d'un carême à celles du carême précédent, comme un architecte qui fait converger

en l'unité d'une magnifique église et les nefs et les chapelles, il s'efforce patiemment et il a presque fini de bâtir un édifice qui, pareil à la vieille cathédrale où l'on accourt entendre sa parole, fait à la fois jaillir du cœur un cri d'admiration et un acte de foi.

* *

Quelle est l'éloquence du Père Monsabré?

Pour vous en rendre parfaitement compte, comme de toute éloquence, le vrai moyen, l'unique, serait évidemment de quitter pendant quelques mois la nouvelle France pour l'ancienne, et de venir vous asseoir à côté de vos frères, autour de la chaire de Notre-Dame. C'est la méthode expérimentale.

Suivons-la, cette méthode, autant du moins qu'il nous est donné, et prenons pour objet de notre analyse une des conférences du dernier carême, la conférence sur le divorce.

* *

Dans son exposition du dogme catholique, le Père Monsabré en était arrivé cette année au sacrement de mariage. Il avait, dans une précédente conférence, montré que l'essence du mariage est l'unité et l'indissolubilité. La misère des temps lui demandait de réduire au silence les négateurs de cette indissolubilité, les auteurs du divorce, et de proclamer la doctrine de l'Eglise en face des sophismes, des romanciers et des audace s d'une législation libre-penseuse.

Le Père Monsabré commence par poser nettement la question, par établir en